LABARBARIENAZI

Un hombre que tenía que nutrir piojos con su sangre

su sangre. Esto no es invención, no es delirio: máticas. Pero los conocimientos de esta sabio ocnrrio en LWoW en la antigua ciudad ucra | no hacian falta a nadie bajo el dominio ale. nio ocupada por los alemanes. Aquí está sen_ tado ante mi este hombre, profesor de mate. máticas. Tiene los ojos tristes y un rostro ama rillento de enfermo, la piel pende de sus me_ jillas en pliegues flácidos y las arrugas cortan su frente despejada, como surcos profundos.

El profesor Stefan Banaj me cuanta su his. torio durante los tres años de guerra. Sonrie cohibido. Sí, es la historia del Instituto ale. món donde se preparaban sueros antitificos y donde él nutría los piojos con su sangre. ¿Qué iba a hacer? Los alemanes se apoderaban de todo el que carecía de certificado de traba 10 NECESARIO A LOS ALEMANES.

Había entonces una gran epidemia de ti. fus exantemático y los alemanes empezaron a producir sueros antitíficos en gran contidad. En aquel Instituto reproducion millones de piojos y algunos hombres debian alimentarios con su sangre. StefanBanajera uno de esos hombres; cada mañana Banaj llegaba al Ins, tituto y entre una flia de bancos ocupaba su lugar en un armario de cristal. La deban pequeñas cajas metálicas donde se encontraban piojos hambrientos: estas cajas, poco mayo. res que las de cerillas, estaban tapadas por una tela profusamente agujereada. Este lado de la caja se aplicaba a lapierna y los para. sitos, sedientes de sangre, se afrojaban so. bre la sorne humana. "Usted es un hom. bre de ciencia, Bonaj", le decio frecuente. mente, en son de mofa, un médico alemán viendolo retorcerse de insufrible dolor cuando miles de piojos le absorbian la sangre. Al a. lemán le parecía esta broma muy graciosa; se acercoba o Banoj, le debo polmodos en e hombro y le decia riendo: "Si. Bonoj. Usted es un hombre de ciencia".

Stefan Banaj es, efectivamente, un hombre de ciencia; sn nombre se ha hecho famoso como matemático. Banaj es uno de los mayo res especialistas de análisis funcional; ha escrito en los últimos veinticinco años más de ochenta trabajos científicos. Hace un cuarto de siglo, Stefan Benaj se licenció con nota de sobresaliente en la Universidad de Lwow, y dos años después de obtener el titu. lo, lo nombraron catedrático. Banoj estaba considerado entonces como el catedrático mas joven de LWoW no tenia aun treinta años. Ahora Stefan Banaj es doctor en cien cias físico matemáticas y uno de los redacto res de los ARCHIVOS MATEMATICOS que publica en Moscula Academia de Ciencias. Una semana antes de comenzar la guerra, fué presentada su candidatura como miembro de la Academia. Este hombre de ciencia, to davía joven desarrollaba en visperas de la guerra un trabajo grande, valioso y lleno de elevado ardor creador: y todo se derrumbo de pronto.

Los alemanes llegaron a Lwow; clausura, ron la Universidad, saquearon los fondos de sus numerosas bibliotecas. En otoño de 1941 cuando el edificio principal de la Universi. dad en el Parque Koskieszkov, quedó con. vertido en cuartel alemán, voladon a la calle desda lae ventonas del tercer piso los libros de la biblioteca ficico_matematica, considera da antes de la guerra como una de las mejo. res del mundo. En aquellos días otoñales, ia biblioteca pereció casi por entero. Los centi. nelas alemanes encendieron hogueras con manuscritos valiosisimos de la biblioteca?

En Lwow había veintidos profesores y de_ cenas de matemáticos, los alemanes fusilaron a quince de ellos. ¿Por qué? Banaj sacudió tristemente la cabezo: "¿Es que los alemanes dicen a sus victimos por qué las moton? Los alemanes matan porque son alemanes". El Profesor Stoshek fué fusilado con sus dos his jos. Los alemanes no explicaron a nadie tam poco por qué aniquilaron a toda la familia Stozhek, Tampoco dijeren nada cuando fusila ron a los profesores Bartel, Lemnitski y Ruze vich. Todos estos hombres de ciencia eran ma

temáticos, todos ellos amigos de Banoj.

Un hombre qua debia nutrir piojos con pijo como maestro; buscó lecciones de mate mán. "A les ucranies y polacos no les ha. cen falta las matemáticas", le dijo a Banaj un alemán alto y descarnado que trabajaba en la alcaldia. "También pueden pasarse sin "Jniversidad", "¿Es ustad profesor?", le pre_ guntó groseramente otro alemán. "¿Qué cla. se de profesor es usted? Un polaco na puede ser profesor". Y Banaj se vió obligado a nu. trir los piojos con su sangre.

Digricmente iba a la Calle de San Nicolás número 6 y en el Instituto le entregaban las cajos con piojos. Seis mil piojos; tal era la norma. Stefan Banaj se remangaba los panto lones y permanecía horas enteras con las ca jos atodas o sus piernos. Eron horas de tor_ mento sobrehumano, de dolor candente, Los miles de piojos crecian cada día y cada día eran más fuertes y más crueles sus mordeda ras. Pero a este dolor se añadía el dolor mo. ral, el dolor del hombre, del sabio que siem pro sirvió a lahumanidad, rebajado y pisotes lo de manera inmerecida.

Todavía hay en sus ojos una expresión do. lorosa, triste y sus manos tiemblan débilmen ite. Con aire de perfecta seriedad los alema nes asseguraban en son de mofa, que la sangre del gran sabio era el alimento más complero para los piojos.

Al lado de Stefan Banaj se dejaba caer pe_ integrado por elementos ab_ opinan que debe permitirse sadamente en el banco, cada mañana, el pro fesor de matemáticas l'anaster, con las mis. mas cajitas aplicados a las piernas, luego un profesor de lingüística, más allá un profesor de química, profesores, hombres de ciencia. aspirantes. Varias haras diarios el profesor polaco Banaj alimentaba piojos con su san_ gre en el Instituto alemán. Al precio de su sangre compraba otras heras que los alemones desconocian; horas de trabaja científico. Ence rrábase en su pequeño y viejo cuorto y enton ces se abria ante él un mundo familiar, in. mismso. Así pudo condeluir su nuevo trabajo sobre el análisis funcional.

Recientemente Banaj enfermó. El hombre que tenía que nutrir piojos con su sangre po ra que de ellos hicieran suero antitífico que necesita el ejército de asesinos hitlerianos, en formó de tifus exantemático. He visto a Ba naj cuando todavía no estaba repuesto del todo de su penosa enfermedad. Eran los pri. meros días después de la liberación de Lw. ow. El día en que el Ejército Rojo entro en la ciudad, Stefan Banaj salió por primera vez a la calle. Per la ciudad iban los tanques soviéticos, grandes coches arrastraban los cañones pesados; el polvo de muchos cami. nosse hobia posado sobre las guerreras de los combatientes sovieticos. Banaj recorrio su ca mino habitual por la Calle de San Nicolás pasó de largo ante el Instituto, salió a la pla za de Pruss y vovió por la calle de los Acadé micos en todos partes habia mucha gente. El profesor pasó el monumento a Mizckie. wicz y sin darse il mismo cuenta se encontró carca de la Universidad. No estaba solo alli. Sus viejos amigos que se habían salvado, pro fescres y doctores, coincidieron aquel día juit to a la balaustrada del viejo edificio de la Universidad. Pero al día siguiente todos ellos fueron convocados por los representantes del poder seviético a una reunión en su Univer_ sidad. A Bonaj le invitoron o organizor le cotedra de física matemática; hoy es Decano.

"Y ahora trabajo de nuevo, me dice el Profesor Banaj. Ya estan elaborando los pro gramas de las primeras lecciones. Vienen a mi clase algunos de mis antiguos alumnos, los que han sobrevivido a estos años de ocu pación alemana; muchos nuevos quieren in. gresar en el primer curso. Ahora tenemos mucho trabajo un trabajo interesante, gran de, creador, digno de un hombre de ciencia que se ha entregado en cuerpo y alma al ser vicio de la humanidad. Esta nueva vido nos la ha traído el Ejercito Rojo liberador, junto con el fraternal ejército Poloco".

El Profesor Banaj trató de encontrar traha | Lwow, 29 de agosto de 1944.

A TODOS LOS QUE SE HAN DIRIGIDO POR CARTA O TELEGRAMA AL COMPANERO MORA, DESDE PRINCIPIOS DE ESTE ANO

Por mis muches ocupaciones y por no haber tenido una persona que me ayudara en la contestación de mi corre pondencia, no he podido contestor los cientos de car. tas y los telegramas que me han llegado desde los pri. meros días de este año. Yo ruego a todas las personas se ha ido resolviendo la crisis que me han escrito, me excusen por lo que, a primera de Yugoeslavia y de Francia la acción. vista parece una falta de cortesía. De ahora en adelante conforme a los principios y a esto no ocurrirá, porque el compñero Alvaro Montero la línea de Taherán, también tiena a su cargo la contestación de la correspondencia se han de resolver satisfacto. dieron su apoyo a un gobier un gobierno que pretende que legue al Secretario General del Partido Vanguardia riamente estas otras. De no ser no de tipo derechista. Su pro crear una fuerza armada de Popular.

MANUEL MORA V.

NOMBRAMIENTO

Se nombro al compoñero

ALUVARO MONTERO VEGA, SECRETARIO Y AUXILIAR DEL COMPAÑERO MANUEL MORA

A partir e esta fecha, todas las solicitudes y todas las entrevistas relacionadas con el Secretario General de Vanguardia Popular, compañero Manuel Mora, serán consultadas previamente con el compañero Alvaro Mon. para los gobiernos de Inglata desarmar a los Elas y mante sa pronunciándose en el sen.

Buró Político de Vanguardia Popula

COMO SE ENFOCA LA LUCHA...

acción. Los otros sindicatos, que son la gran mayoria, si. guen una linea de indepen_ dencia. Es decir, ni son incon. dicionales de Somoza ni son instrumentos de la oposición. De ahí resulta que el movi. miento obrero independente está entre dos fuegos: por ana porte soporta el otaque sistemático del Comité Orga. nizador; por otra, soporta los ataques del Partido Conserva dor y de los llamados libera, les independientes, quienes desarrollan una actitud subver siva, orientada hocia el derro camiento de Somoza.

En el movimiento obrero inependiente ejercen influen cia decisiva los dirigentes del ble que dé personería legal e Partido Socialista de Nicara. Partido Socialista, Si por gua, al que se acaba de negar l contrario siguiera una trayec. personería legal, como ha in. I toria reaccionaria, es decir, formado la prensa aqui.

Mis gestiones se encamina. ron a lograr la representación de las dos corrientes existen. tes en el seno del movimiento obrero. Así se se lo propuse a ambas partes. Sostuve alla la tesis de que, pese a las discre. pancias políticas e ideológi. cas existentes, convenio al mo vimiento obrero nica el res. tablecimiento de la UNIDAD.

Las intgrantes del Comité Organizador, es decir, del gru po absolutamente adicto a So moza, se negaron de plano permitir la representación en democratizar a Nicaragua sin conviene es que la democracia tunidad de observar se man el Congreso de Cali, a la par de sus delegados, de un dele_ es que se prescinda de la in_ de Trabajo que acaba de ser vos horizontes. gado del movimiento obrero independiente. Todos los as. fuerzos que hice en ese sen. tido resultaron vanos. Ahora no sé si se harán representar ellos. En cuanto a los sindica tos indejendientes, puedo de. cir que recogieron considera. ble suma de dinero para hacer llegar un delegado suyo o Co. li. Aquí en Coscta Dica procu' raremos ayudar en esta labor.

En cuanto a la situación po. lítica tengo que decir que es aun más difícil y compleja que que la del movimiento obrero.

El Partid Liberal está dividido en tres fracciones: la de los llamados liberales nacio. natistas, qua son los del grupo oficial, es decir, los somo. cistos; la de los llamados berales independientes, que se han pasado completamente a la oposición y ttrabajan junto con los conservadores en un plan para derrocar a Somoza; y la de los liberales puentes que son una scorriente que

Viene de la Pág. PRIMERA ; sin apoyar a Somozo de plonosolutamente adictos e incon. a este concluir su período cons dicionales al Presidente Somo | titucional, pero que como con za. Las organizaciones que dición para volver a la unidad controlan siguen esa línea de de su partido exigen cambios fundamentales en el Gabine te y amplias garantías de li bertad politica.

Al Partido independiente de la clase trabajadora, el Partido Socialisto, le ocaba de negar piersonería legal el Ministro de Gobernación. Sin embargo, no se ejerce persecución alguna contra sus militantes. No se puede profetizar nado sobre su porvenir inmediato. Bien podría ocurrir que se le diera completa beligerancia, que se le ilegalizara absoluto mente persiguiéndose a su militantes. Si Somoza sique una trayectoria democrática, que es la que le conviene po. ra salir airosa de la crisis que confronto, entonces es proba, se deja empujar por los ami gos que le aconsejon que esto blezca un régimen de fuerza, entonces probablemente las cosas empeoren para los traba jadores socialistas.

La táctica que están siguien surrección. Par el momento la premulgado enre en vigencia do los conservadores y los li. paz es completa en todo el y se cumpla. berales independientes, en país y la Guardia Nacional cuanto a propugnar la insu_ parece soldada al Gobernan_ rección armada, es falsa y con te. La propaganda subversiva do que fui objeto de frater. traproducente mientras preva lo más que podrá producir es nal acogida de los trabajado... ezcan las actuales circunstan un recrudecimiento de la dic_ res del hermano país del nor_ cias. Es un empeño absurdo por tadura. Si eso les lo que bus. te y que no se me proporcionó El Partido Socialista opina que ellos. En cuanto a los trabaja, vidades. Hago votos porque el lobos. mientras se pueda luchar por dores de Nicaragua, lo que les progreso social que tuve opor.

seguir dando beligerancia y apoyo ol traidor Mickailo vich y negándosela al Maris, cal Tito. Ingleses y nortea. mericanos terminaron por con vencerse da que el derechismo de Miokailovitch conclugó por conducirlo a la más asquerosa cooperación con los nazis.

Elas, sino a las guerrillas tas que paracombatir la ocu. pació alemona. En efecto, la organización militar denomina do EDES, obtuvo en los últ mos tiempos la mayor coope ración británica. Esta actitud obedece, en parte, a la cir cunstancia de estor directamen te figado lo caso reol inglesa con la griega y probablemente al interés de la Gran Breta. ña de mantener en Grecia una posición estratégica para el cho de los Dardonelos.

Atlantico. No obstante, antes de entrar a comentarlas, de beración de su patria. Así la dan el respeto al derecho de tramos dejar constancia de tuvieron que réconocer los pro autodeterminación de su pue nuestra fe de que, así como así, el porvenir del mundo y pósito indudable era neutrali tipo reaccionaria que se en. el de Europa, en particular, zar la tremenda influencia del cargue después de la guerra y está lleno de nubarrones anun Portido Comunista y de las aun antes de que termine, de ciadores de una nueva y más fuerzas de guerrilleros izquier mantener a Gracia bajo las catastrófica guerra mundial. dista denominada Elas. Dicho condiciones de despotismo mo La equivoca política segui- gobierno ordenó el desarme de nárquico que prevalecían an_ da por Gran Bretaño respecto los guerrilleros. Los Elas se o. tes de 1939. de Grecia ha ido paralela con pusieron por considerar que Hasta el momento de escri la no menos equivoca seguida la obra de liberación de su pa brir estas líneas el gobierno por este mismo país y por los tria no está aun terminada y soviético no ha comentado es propios Estados Unidos con que aun estándolo, la guerra tos acontecimientos. Pero el respecto a Yugoeslavia. Pero de liberación contra el Eje aún gobierno de los Estados Uniel asunto de Yugoeslavia tu- está empeñada. Por otra parte, dos, a través de su Secretario vocaracteres tan cloros que según informan los cables, el de Relaciones Exteriores, ha fué materialmente imposible gobierno griego ha pretendido repudiado la conducta ingle... rra y Estados Unidos seguir ignorando la verdad, es decir,

En cuanto respecta a Gre cia, también los ingleses han cometido en el pasado error de dar su apoyo, no las fuerzas que realmente han llevado todo el peso de la lu_ cha de liberación nacional ba_ jo las terribles condiciones de la ocupación alemana, fuerzas de patriotas denominadas monárquicos y derechistas que més han usado sus armas pa. ra combatir a sus compatrio.

puntada, las fuerzas Elas, au tas griegos y en general las proclamados en la Carta del

> ner armados a los Edes, es tido de que el Departamento cae y derechistas. Tal preten tervención en los asuntos in sión está en contra de los ternos de los países liberados. principios proclamados en la Se insinúa en Londres que es Carta del Atlantico y en Te te pronunciamiento es tam. herán, puesto que represe a biín un reproche a la URSS el propósito de arrebatar el por el asunto de Polonia. Pe_ decidir sobre su propio desti. Itión polaca se ha planteado co ne razón Mr. Churchill cuan inglisa al dar beligerancia y distas griegos quienes preten derechista, nos referimos al den imponer su voluntad por famaso gabinete polaco en el la fuerza a la mayoría del exilio en Londres, pueblo de Grecia. Los comunis |

ténticas fuerzas de liberación fuerzas de izquierda propug. desempeñaron el más impor non la política de la Unidad tante papel en la tarea de li_ Nacional, y solamente deman pias fuerzas inglesas de des_ blo. No pueden aceptar como embarco que cooperaron en legitimo exponente de toda la nación a un Gobierno que pre Liberado el territorio grie_ tende imponer una determi. go, los ingleses propugnaron y nada forma de régimen, a

decir. a las fuerzas monarqui de Estado es contrario a la in... pueblo griego el derecho de ro la realidad es que la cues_ no. A este respecto no tie me consecuencia de la actitud do dice que son los izquier, querer imponer un gobierno

Por qué están tan caros...

Viene de la Pág. PRIMERA , pero en el precio de venta si diez colones en el cosido.

que deja al patrón una ga además de la ganancia que lo NANCIA. graban antes del alza de es_

hembre, en el zapato cosido entre materiales y salario, total dominio del Mediterra Seguro Social, etc., del año neo y para el control del estre 1941 al año 1944 ha habido Pese a la circunstancia e colones cuarenta centimos)

Debo terminar monifeston.

le echan C18.00 y 20.00 (die Por otra parte, en el zapa ciocho y veinte colones) más, to cosido de mujer los pre_ lo que significa una ganan_ cios de venta han aumentado cia, por par, de seis sesenta del año 1947 al año 1944 en y de ocho colones sesenta-16 y 18 colones por par, lo céntimos. Es decir que a la ganancia que el patrón obte nancia libre de polvo y paja nía antes de 1941, le agrega de siete noventicinco y nue ban esta nueva ganancia, q' ve noventicinco en cada par, es más bien una SOBREGA

Moraleja: los patrones de zapateria han salido ganan_ -En cuanto al calzado de ciosos en este río revuelto.

PESAME

La célula Rosa Luxenbur un aumento de C11,40 (once go de Santa Rosa de Sto. Do mingos nos da la noticia de la muerte de don Eliseo Corra les padre del compañero Juan Corrales Umaña.

> Para el compañero Juen Corrales y toda la demás fa pesame.

PESAME

Ha muerto el compañero Máximo Villalobos, hermano llevar al país a la guerra civil can los conservadores, allá la menor molestia en mis acti del compañero Ricardo Villa

Enviamos nuestro mas sen tido pésame al compañero aventuras militares, lo lógico se ensanche y que el Código tenga y se amplié hacia nue. Ricardo Villalobos y a toda la demás familia.

COMISION DE FIESTAS 1944-1945 - SAN JOSE

PUESTOS PARA

QUE NO SEAN RULE TAS NI SIMILARES

HOY SABADO 9 del presente a las cuatro de la tarde en LA PUERTA PRINCIPAL DEL PALACIO MUNICIPAL la Comisión procederá a rematar en los mejores postores, separadamente, los puestos destinados a la instalación de JUEGOS QUE NO SEAN RULETAS NI SIMILARES, de conformidad con los planos de la Plaza González Víquez y de los Parques de Morazán que estarán a la vista de los concurrentes, y con sujeción a las demás estipulaciones que en esfe acto se indicarán.

IMPORTANTE: los interesados en la explotación de jue gos EN LOCALES PARTICULARES durante los días de las Fiestas deberán dirigirse a la Comisión dándole toda clase de detalles a fin de fijarles las cuotas correspondientes.

PUESTOS PARA CHINAMOS EN LOS PARQUES DE MORAZAN

A continuación del remate de los puestos de juegos se procederá al de los puestos para la instalación de eht. namos, cantinas y refresquerías en los Parques de Morazán en las condiciones que se anunciarán al iniciamo el acto.

NOTA: El pago de las sumas correspondientes a cada adjudicación deberá hacerse inmediatamente:

THE REST OF THE PARTY OF THE PA

NO SE ADMITIRAN PUJAS MENORES DE CINCO COLONES.

LA COMISION

SASTRERIA ANGLO AMERICANA

ENRIQUE CONDE CALLE ALFREDO VOLIO TELEFONO 5474

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.